
“以我为主” 推进组建
是工会的理性选择， 也是工
会独立自主开展活动的必然
要求。 工会组建不能囿于既
有模式， 应该根据变化了的
形势 ， 从实际出发有所创
新。 创新才有发展， 发展才
有前景。

■网评锐语

支持

新闻【快评】02

■有感而发

年终奖发放“玩花样”受损的不仅是员工

■劳动时评

□张刃

■世象漫说

人力资源社会保障部、 财政部、 农业农村部
日前印发的 《关于进一步做好返乡入乡创业工作
的意见》 指出， 要进一步推动返乡入乡创业， 以
创新带动创业， 以创业带动就业， 促进农村一二
三产业融合发展， 实现更充分、 更高质量就业。
（1月8日 新华社） □朱慧卿
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■长话短说■每日图评

年关将至， 年终奖的发放成
为员工关心的话题。 在上海一家
技术公司工作的孙文 （化名） 则
对此感到有些焦虑 。 “我担心
‘年终奖’ 能否发到位， 毕竟这
是我工资的20%。” 孙文告诉记
者， 去年入职时， 合同里明确规
定员工的月薪的20%不会按月发
放， 而是作为 “年终奖” 发放给
个人。 实践中， 围绕年终奖的发
放， 一些单位因 “玩花样” 而与
员工产生纠纷的案例并不少 。
（1月9日 《工人日报》）

年终奖的发放被称为 “行业
的晴雨表”。 对于一些员工来说，

辛辛苦苦奋斗一年， 年终奖能否
发放到位 ， 或者发多少 、 怎么
发， 往往会以此来评估自己是观
望还是跳槽， 是坚守还是转行；
对于企业来说， 既要奖励优秀员
工， 又要兼顾每个员工的内心感
受，无疑也是年终的一场“大考”。
可见， 年终奖的发放无论对员工
还是企业来说，都是十分重要的。

从媒体报道来看， 一些单位
在年终奖发放上 “玩花样” 的并
不少。 比如， 扣留部分月工资作
为年终奖， 做满一个自然年度才
享有年终奖， 发放时已离职的员
工无权享有年终奖， 将积压产品

打折卖给员工冲抵年终奖， 甚至
将 “年会抽奖” 等同于发放年终
奖……这些任性之举， 实质上反
映了部分企业对法律的无知， 认
为法律未强制规定必须向员工支
付年终奖， 企业就可以依着自己
的性子 “想怎么发就怎么发 ”，
显然这是不得人心的。 可以说，
年终奖发放 “玩花样”， 受损的
不仅是员工， 还有企业自己。

企业只有与员工心贴心， 尊
重员工的各项权益， 不在员工利
益上 “玩花样”， 员工才会和企
业同命运、 共奋进。

□付彪

进企业门难， 与行政方沟通
难， 是长期困扰工会组建工作的
一大难题。 如今， 上海洋泾街道
总工会给出别样解决方案———发
挥 “户外职工爱心接力站 ” 作
用， 利用多重服务扩大工会影响
力 ， 吸引职工主动 “找上门 ”，
从而推动职工入会、 企业建会。

（1月8日 《工人日报》）
“户外职工爱心接力站” 起

初只是服务场所。 是一位快递员
在留言簿上反映被欠薪， 工会就
此约谈企业负责人解决了问题给
他们带来启发： 接力站不仅可以
提供服务 ， 还可以发挥更大作
用。 既然企业 “门难进”， 何不
设法让职工 “找上门 ”？ 于是 ，
工会主动利用这一阵地开展为职
工维权工作， 通过多重服务宣传
工会作用， 扩大工会影响力， 吸
引了许多职工上门要求入会， 也
促成了一些企业建会。 一年来，
这个街道工会已经吸纳13家企业
的1100多名职工成为会员。

说洋泾街道总工会的做法
“别样 ”， 是因为它体现了若干
“特别之处”。

其一， 它是在工会组建遇到
阻力的背景下， 工会采取 “以我
为主” 的运作方式， 另辟蹊径推
进的； 其二， 它的组织机构设在
街道， 因此工作方式方法有别于
企业工会； 其三， 它最初缺乏会
员基础 ， 影响有限 ， 也难有作
为 ， 因此通过多重服务吸引职
工， 逐步发展会员、 壮大队伍成
为它的重要手段。

正是由于上述特点 ， 它的
经验能够给工会组建工作一些
启示。

作为法定的职工权益代表者
和维护者 ， 工会的组建从来不
是， 也不应该是征得行政方同意
才能进行的 。 劳资双方达成共
识、 一致当然好， 达不成共识，
取得不了一致 ， 工会照样要组

建。 因为这是职工维权的需要，
因为工会组建有法律依据。 特别
是在资方拖延、 拒绝甚至抵制建
会时 ， 工会尤其不能退让 、 妥
协， 退让和妥协反而被动。 “以
我为主” 推进组建是工会的理性
选择， 也是工会独立自主开展活
动的必然要求。

工会组建不能囿于既有模
式， 应该根据变化了的形势， 从
实际出发有所创新。 创新才有发
展， 发展才有前景。 工会不设在
企业内而设在社区， 也就不依赖
企业， 不为行政方所左右， 保持
了工会的独立性， 这对于适应非
公企业运作方式和新业态下灵活
就业职工都有特别意义。 而且，
通过活动场所广泛接触职工群
众， 直接面对职工群众是否愿意

入会的检验和选择， 也表明了工
会组织的自信和底气。

工会组建初期会员少并不奇
怪。 事物的发展从无到有， 从少
到多， 从小到大是规律， 工会组
建也不例外。 动员和组织职工加
入工会要做大量的细致工作， 要
吸引、 要启发、 要实心实意并且
卓有成效地为职工说话办事， 提
供服务， 才能使职工认识工会，
自觉自愿地加入工会。 这也是工
会组织在本质意义上的回归。

形势发展千变万化， 要求我
们与时俱进 ， 认真思考和探索
如何创新工作方式， 怎样适应时
代要求， 用什么方法， 通过哪些
途 径 ， 更 有 效 地 启 发 职 工 觉
悟 、 吸引职工入会 ， 进而推动
企业建会。

1月8日上午， 广西南宁市
总工会和市住建局在地铁5号
线03标土建14工区项目部举办
了2020年 “关爱农民工 建功
新时代” 迎新春联谊暨赠送农
民工返乡车票活动启动仪式。
（1月9日 《工人日报》）

正所谓 “每逢春节倍思
亲”， 辛苦劳累了一年， 农民
工盼望的是春节能回家吃顿团
圆饭、 过个幸福年。 不过， 归
途却殊为不易， 也让人很是揪
心———既有 “一票难订” 的烦
忧， 也有大包小包挤不上车的
焦虑。 而且， 他们中的一些人
根本 “玩不转” 网购车票……
这个时候主动 “帮一把” “送
一程”， 这样的真心、 爱心和
关心 ， 换来的是农民工的称
心 、 放心 、 安心 ， 对留住人
心、 稳定队伍大有裨益， 也能
体现人性化管理的高级智慧。

帮农民工回家， 政府职能
部门责任在肩。 农民工为城市
繁华出力流汗， 作为回报， 帮
他们协调买张车票、 临时加开
趟车， 是对其辛勤劳作的认可
和感谢。 做到这一点， 亟需交
通、 邮政、 公安等职能部门树
立人本思想， 多些换位思考，
通过合力开通 “绿色通道 ”，
让农民工回家之路更顺畅、 更
轻松。

帮农民工回家， 送上这份
特殊的春节礼物， 更需要全社
会爱心互助。 面对他们平安返
乡的急迫， 每个热心人都应尽
己所能 ， 主动帮衬一把 。 比
如 ， 利用自己娴熟的网络技
术， 可以帮单位的 “打工嫂”、
社区的 “保安叔” 订订票； 再
如， 看到肩扛手挑的农民工，
不妨上前帮着挑一担、 拎一把
……这些虽是举手之劳， 且不
需要太大的代价， 却能为农民
工送上急需的温暖 。 我们相
信， 这样的爱心行动有了更多
的响应， 必定能够更好地滋润
我们这座文明城市， 让外来农
民工释放出更大的劳动激情，
来年更加 “卖力” 地回报 “第
二故乡”。

□徐剑锋

1月8日， 浙江一女子吃 “网
红果冻” 出交通事故被送医急救
一事引发关注。 经查， 女子驾车
前吃了含有酒精成分的果冻。 记
者调查发现， 含酒精的 “网红果
冻” 网上热卖， 包装上多没有生
产信息和酒精含量 。 （1月9日
《新京报》）

网红果冻含酒精， 不知道的
消费者吃了这种果冻， 如果开车
上路 ， 就会不知不觉地 “被酒
驾”。 浙江这名女子， 就是因为
食用了含酒精的果冻， 驾驶汽车
发生了交通事故。 虽然她并不知
情， 也同样属于违法———她被警

方暂扣驾驶证6个月， 并将处以
罚款。

自己的车辆受损， 还将承担
法律后果，你说冤不冤？浙江女子
被含酒精的果冻坑得不轻。 民警
检测后发现， 肇事女子所食用的
那种果冻，酒精度居然高达15%，
消费者吃了几颗， 就会达到酒驾
的程度。 就连销售商家也坦言，
“一般人吃两个就晕了”。晕归晕，
但有的人并不在意， 因为他们不
知道酒精度；更糟糕的是，如果消
费者的酒量高，感觉不到醉酒，不
知不觉中就涉嫌酒驾，违法了。

据悉 ， 根据目前的相关规

定， 只要求食品外包装上标注清
楚各个成分， 各成分的具体含量
并无要求。 这是缺憾应当弥补，
特别是涉及到酒精类食品， 果冻
里含有较高的酒精度， 理应按酒
类食品对待， 应该标明酒精度和
提示语。 然而， 就目前的法规来

看， 还没有对这类食品出台详细
的规定。 但尽管如此， 商家还是
应尽到警示责任， 醒目地标出酒
精度。

含酒精果冻， 真该治治了，
别让“被酒驾”的悲剧再次发生。

□黄齐超

“以我为主”推进工会组建是理性选择

“帮农民工回家”
是贴心的温暖

含酒精果冻，真该治治了

江德斌： 随着市场竞争的加
剧以及用户对高品质服务需求的
日益提升， 付费会员制日益被消
费者所认可接受， 特别是在电商
购物、 在线旅游等领域， 付费会
员模式发展迅猛。 一些企业推出
的付费会员服务在给消费者带来
实惠、 便利的同时， 也存在名不
符实的情况， 甚至暗藏猫腻。 基
于保护用户利益， 促进数字经济
产业发展， 有必要对付费会员模
式立规矩， 尽快制定行业规范标
准， 要求平台明明白白收费。

“康复宝典”
彰显医者仁心

钱夙伟： 武汉的张先生中风
后落下肢体功能障碍， 为了帮助
他更好地进行康复锻炼， 管床医
生手写 “康复宝典”， 在患者出
院前装进红包送给他， 令患者十
分惊喜。 “康复宝典” 彰显医者
仁心。 医生被称为白衣天使， 这
不仅仅在于其救死扶伤的职业特
性， 更在于心灵的圣洁。 “康复
宝典” 是出于对病人出院后的牵
挂， 这体现的正是对患者的仁厚
和关爱之心。

对付费会员模式
要尽快立规矩


